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Детерминатная форма гречихи Моноподиум имеет повышенное количество репродуктивных кистей на главном побеге, от 7 до 15 и выше, признак контролируется рецессивно-моногенно аллелем dm. Приводятся данные, позволяющие судить об альтернативности свойств Моноподиум в сравнении с широко используемой в селекции детерминантной формой, контролируемой аллелем d. В селекционном процессе в комбинациях скрещивания с разнообразными мутантами последним (короткостебельными, треугольнолистными, зеленоцветковыми и др.) выявлен дополнительный формообразовательный процесс: растения гиганты с длинной кистью и числом их на побеге до 30; карлики с длинной кистью, по форме куста приближающейся к колосовому злаку; растения, сбрасывающие листву к фазе созревания; растения с мутациями соцветия и листьев. Отбор на уменьшение числа соцветий на побеге эффективен, при этом в узлах зоны плодообразования редуцируется только кисть, лист остаётся, что также свойственно модели колосового злака. У рекомбинантов от скрещивания Моноподиум с зеленоцветковыми и треугольнолистными детерминантами d отмечено положительное влияние на укрупнение плодов и соцветий, а также продуктивность в целом. За счёт более выгодного соотношения по длине зоны ветвления и зоны плодообразования главного побега повысилась устойчивость к полеганию. Создан дружносозревающий донор Двина с абсолютной устойчивостью к полеганию. Выведены сорта Дизайн и Дружина с продуктивностью свыше 4 т/га. Выявлены фертильные мутантные формы: Парус и Иволистная фертильная, дающие перспективу оптимизации габитуса у гречихи и на его основе повышения продуктивности культуры в целом.
Ключевые слова: гречиха, селекция, мутация, детерминатность, продуктивность, мутабильность, зеленоцветковость, узколистность, габитус, соцветие.
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FEATURES OF THE DETERMINANT BUCKWHEAT FORM THE MONOPODIUM 
AND ITS RECOMBINANTS

G. E. Martynenko
FGBNU «THE ALL-RUSSIA RESEARCH INSTITUTE OF LEGUMES AND GROAT CROPS»

Abstract: Determinant buckwheat form the Monopodium has increased quantity of reproductive branches on the main shoot, from 7 to 15 and above, the attribute is supervised recessive-monogenetic by the dm allele. The data is displayed, allowing to judge alternativeness of properties of Monopodium in comparison to widely used in selection the determinant form, supervised by the d allele. In selection process in combinations of cross with various mutants of the last (short stem, triangular leaf, green flower and others) additional process of formation of forms is revealed: plants giants with long branch and their number on shoot up to 30; dwarfs with long branch, by form of the bush close to eared grasses; plants, shedding leafage to ripening stage; plants with mutations of raceme and leaves. Selection for decrease of number of inflorescences on the shoot is effective, thus in nodes of zone of fruit formation the branch is reduced only, the leaf remains that also is peculiar to eared grasses model. The recombinants from cross of Monopodium to green flower and triangular leaf determinants d registered positive effect on integration of fruits and inflorescences, and also productivity as a whole. For the account of more favourable ratio on length of branching zone and zone of fruit formation of the main shoot resistance to lodging has increased. The together ripening donor Dvina with absolute resistance to lodging is created. Varieties Design and Druzhina with productivity over 4 t/hectares are bred. Fertile mutant forms are revealed: Parus and Ivolistnaja fertile, giving prospect of optimisation of habit at buckwheat and on its basis of increase of productivity of the crop as a whole.
Keywords: buckwheat, selection, mutations, determinacy, productivity, mutability, green flower trait, narrow leaf, habit, inflorescence.
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Äåòåðìèíàòíàÿ ôîðìà ãðå÷èõè Ìîíîïîäèóì èìååò ïîâûøåííîå êîëè÷åñòâî 

ðåïðîäóêòèâíûõ êèñòåé íà ãëàâíîì ïîáåãå, îò 7 äî 15 è âûøå, ïðèçíàê êîíòðîëèðóåòñÿ 
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-
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íîñòè ñâîéñòâ Ìîíîïîäèóì â ñðàâíåíèè ñ øèðîêî èñïîëüçóåìîé â ñåëåêöèè 
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äîïîëíèòåëüíûé ôîðìîîáðàçîâàòåëüíûé ïðîöåññ: ðàñòåíèÿ ãèãàíòû ñ äëèííîé êèñòüþ è 

÷èñëîì èõ íà ïîáåãå äî 30; êàðëèêè ñ äëèííîé êèñòüþ, ïî ôîðìå êóñòà ïðèáëèæàþùåéñÿ ê 

êîëîñîâîìó çëàêó; ðàñòåíèÿ, ñáðàñûâàþùèå ëèñòâó ê ôàçå ñîç
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d

 

îòìå÷åíî ïîëîæèòåëüíîå âëèÿíèå íà óêðóïíåíèå ïëîäîâ è ñîöâåòèé, à òàêæå 
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ÿ ãëàâíîãî ïîáåãà ïîâûñèëàñü óñòîé÷èâîñòü ê ïîëåãàíèþ. Ñîçäàí 

äðóæíîñîçðåâàþùèé äîíîð Äâèíà ñ àáñîëþòíîé óñòîé÷èâîñòüþ ê ïîëåãàíèþ. Âûâåäåíû 

ñîðòà Äèçàéí è Äðóæèíà ñ ïðîäóêòèâíîñòüþ ñâûøå 4 ò/ãà. Âûÿâëåíû ôåðòèëüíûå 

ìóòàíòíûå ôîðìû: Ïàðóñ è Èâîëèñòíàÿ ôåðò

èëüíàÿ, äàþùèå ïåðñïåêòèâó îïòèìèçàöèè 

ãàáèòóñà ó ãðå÷èõè è íà åãî îñíîâå ïîâûøåíèÿ ïðîäóêòèâíîñòè êóëüòóðû â öåëîì.
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